

## VŒUX 2025 ▪ Samedi 11 janvier

### Discours de Loïc GOJARD, Maire

*seul le prononcé fait foi*

#### Remerciements et plaisir de se retrouver

##### Saluer :

- Carole,
- Sandrine, CD 31
- Maires des communes voisines
- Les élus
- Les gendarmes et les pompiers
- Les présidentes et présidents d'associations et leurs bénévoles,
- Les commerçantes et commerçants, artisans, chefs d'entreprise,

##### Excuser :

- M. Le Sous-préfet de Muret
- Joël

A l'aube de cette année 2025, dans un contexte politique et budgétaire extrêmement tendu, je souhaite garder l'optimisme qui caractérise notre action depuis toujours. Notre optimisme ne nous empêche pas d'être lucides et réalistes quant aux difficultés que chacun d'entre vous rencontre et que collectivement nous devons affronter.

Notre pays doit faire face à d'importantes **difficultés budgétaires**, qui se répercutent, en cascade, sur nos collectivités.

**CD31, Région, CC, Mairie** >> impactés pour proposer un budget à l'équilibre à la différence de l'État.  
Exemple CD 31, 110 M€, effet de la suppression de la taxe d'habitation.

Je voudrais ici vous faire part également des difficultés du financement de nos maisons de retraite ! Le système de financement des **EHPAD publics ou associatifs** arrive à bout. Malgré une aide d'environ 100 000 € de la commune, notre EHPAD Saint-Vidian, comme la plupart des EHPAD publics ou associatifs en France connaît de fortes contraintes financières, essentiellement dues à une baisse importante des financements de l'État et aux difficultés budgétaires des conseils départementaux. (Etat + CD = 50% des recettes de notre EHPAD / loyers des résidents = 50%)

J'ai alerté, à plusieurs reprises, les services de l'État et du Conseil Départemental, plus particulièrement depuis octobre 2023. Avec le soutien des membres du Conseil d'administration du CCAS et du Conseil de Vie social de l'Ehpad, j'ai sollicité, en tant que Président du CCAS,

directement Monsieur le Préfet de Région, demandant une aide rapide pour sortir de l'impasse financière à laquelle doivent faire face nos EHPAD. Je lui ai également proposé différents projets à court, moyen et long termes pour assurer la pérennité de notre maison de retraite.

Dans cette vie politique et financière tourmentée, **la commune est un repère**. Elle demeure un pôle de stabilité. Elle est la garante de la continuité du service public. La commune crée du lien et rassemble les administrés. Que chacune et chacun soit remercié pour son œuvre au service de la collectivité qu'il soit élu, agent, responsable associatif, bénévole, commerçants, entrepreneur ou tout simplement citoyen comme nous le sommes tous.

Nous allons faire un tour d'horizon des actions menées en 2024 et des projets de 2025 et 2026 que la conjoncture nous permettra de mettre en œuvre.

La vie locale à Martres-Tolosane continue avec des actions concrètes pour les services au public et **le pouvoir d'achat** : concrètement avec le soutien financier aux écoles (financement des **fournitures scolaires** à hauteur de 34€ par élève), avec la prise en charge d'une part importante sur le coût des repas pour les familles dont les enfants mangent à la **restauration scolaire** (coût réel 5,95€ et les familles payent entre 0,95 et 3,10€) >> il s'agit là d'aides directes envers les familles.

Au total, hors restauration scolaire, budget de 400 000€ consacrés au fonctionnement de l'école, + de 1300€ par élève.

Les **aides aux associations** apportées par la commune (100 000 € de subvention, plus de 20 bâtiments communaux mis à disposition, entretenus, chauffés...) sont également des soutiens financiers aux martrais pour leur permettre et leur faciliter l'accès aux activités de leurs choix.

## **Le Groupe scolaire, la Maison de retraite, les associations : les poumons de la commune**

### **Travail quotidien en lien avec ces acteurs :**

- Travaux à l'école et à la maison de retraite :
  - o A l'école particulièrement pendant la trêve estivale : travaux de peinture, de réparation, transfert et adaptation du matériel ans les classes (bureaux, vidéoprojecteur). En 2024, le remplacement des jeux dans la cour, le démoussage du toit. Tout au long de l'année, nos agents et nos élus répondent aux besoins des élèves et des enseignants.

- A la maison de retraite, les agents des services techniques de la commune interviennent quotidiennement pour répondre aux besoins des résidents et des personnels soignants : petits travaux de maintenance et d'entretien intérieur et extérieur, suivi du contrôle sanitaire et incendie également.
  - L'aide à nos associations ne se limite pas aux subventions versées, mais également à la mise à disposition des espaces communaux, bâtiments et espace publics. Nous soutenons également fortement les associations pour l'organisation de leurs manifestations. Plus de 50 manifestations, rencontres, réunions, stages annuels pour lesquels nous aidons en prêt de matériel , soutien de communication les associations qui animent le village tout au long de l'année, afin que chacun, chacune puisse se divertir, s'enrichir sportivement, culturellement...
- Travail de fond aux côtés de l'école et de l'EHPAD : suivi des effectifs pour éviter et lutter contre les fermetures de classe en lien avec les enseignants. Travail des agents des cuisines (restauration scolaire et EHPAD) pour proposer des produits de qualité, des menus équilibrés et lutter contre le gaspillage.
  - Le travail de médiation culturelle de nos services (Grand Presbytère, Angonia, La Médiathèque) est aussi un aspect important de cette collaboration étroite avec l'école et la maison de retraite. ( mais aussi la crèche et le CLAE gérés par la CC)
    - Grand presbytère accueille les élèves de l'école pour la découverte de l'art contemporain autour d'activités,
    - Angonia:
      - Parcours danse à l'école et théâtre
      - Ateliers de pratique de danse et de théâtre
      - 4 spectacles proposés aux enfants de l'école
      - 1 résidence d'artistes à l'EHPAD
    - La médiathèque qui accueille régulièrement les élèves et travaillent en collaboration avec les enseignants

Primaire : une à deux séances par trimestre,

Maternelle : une séance par an,

Accueil CLAS : hors vacances scolaires une fois

Accueil CLAE : durant les vacances scolaires : une séance pour les petits et une pour les grands.

Rencontre espace jeunes : projet « RAP » débuté en décembre 2024, rencontre sur lieu un mardi par mois.

### **Accueil petite enfance :**

Accueil du RAM : une séance par mois

Accueil de la crèche : deux à quatre fois par mois selon la disponibilité des personnes accompagnantes.

Pour clore cette partie sur le travail étroit et quotidien que nous menons avec les acteurs essentiels de la commune, je tiens à partager avec vous l'évènement que nous avons vécu cette année. Le passage de la flamme olympique et de la mascotte de Paris 2024. Joie en novembre de les accueillir et de les présenter aux enfants de l'école, aux résidents de la Maison de retraite et aux associations.

## **Le cadre de vie**

### **LES ACTIONS DU QUOTIDIEN**

Notre travail quotidien c'est de mener des projets structurants, ils sont visibles :

### **LES TRAVAUX en 2024**

- Zone 30 et aménagements cyclables
- Aménagements routiers quartier la Rivière (sécurité)
- Opération façades (réflexion pour faire évoluer les aides)
- Entretien espaces extérieurs (tables de pique-nique et aménagement des squares)
- Les travaux de reprises de voirie, conjointement avec les services de la com com : Chemins de Ronde, de Ferré, de Saint-Vidian, des Romains, impasse de la Rivière... (Depuis 2020, plus de 20 routes rénovées, En 2025, Rue de la République et Soulancé)
- Travaux dans les bâtiments communaux déjà évoqués
- Réhabilitation et réouverture des wc publics place de la Trinité

Je profite de ce tour d'horizon pour remercier chaleureusement les bénévoles qui ont adhéré aux actions citoyennes proposées pour améliorer ce cadre de vie : Nettoyage du lavoir, nettoyons la nature, rangement et nettoyage du local carillon de l'église

2025 : reconduction de ces actions citoyennes (Vidian) + mise en place de la participation citoyenne en lien avec la Gendarmerie (Eric)

## LES PROJETS EN REFLEXION POUR 2025 2026

Vous avez certainement vu démarrer les travaux de géothermie à **la Gare**. Le projet présenté en 2024 se dessine, le permis de construire a été accepté et les marchés publics ont été attribués et la 1<sup>ère</sup> réunion de préparation de chantier dans quelques jours.

Etude et Réflexion avec un cabinet d'architectes et d'urbaniste sur le réaménagement de la Place de la **Trinité et de l'Avenue des Pyrénées + Ilot du Matet** (CMS, maison à côté du boucher, grange, préau et cour du Matet)

Etude par le Fecop de faisabilité d'un **projet de santé**, à moyen terme en lien avec l'ensemble des professionnels de santé de Martres.

Etude avec OPH 31 sur la **rénovation de la Gendarmerie** et la construction de **logements adaptés** à proximité de la maison de retraite.

Continuer de travailler avec les services de l'**eau** (Etat, Eaux de la Barousse) pour comprendre et pallier les problèmes de pollution révélés cette année. Les analyses réalisées sont rassurantes par rapport aux révélations faites et l'eau de Martres est conforme aux exigences sanitaires, elle peut être consommée.

Bouclage réseau d'approvisionnement en eau potable avec les Eaux de la Barousse.

Schéma directeur des eaux pluviales avec Réseau 31.

Nous sommes régulièrement interpellés sur la situation de notre piscine municipale, fermée depuis 2023. Nous avons réalisé des études de réhabilitation. Il s'agit d'un investissement important qui doit être réfléchi à l'échelle du territoire et des exigences environnementales. (usage de l'eau, point de baignade en eaux naturelle ?)

La commune c'est avant tout **les services aux publics**, le maintien et la valorisation du cadre de vie pour les administrés et l'accompagnement dans de nombreuses actions du quotidien. L'ensemble des élus et des agents est engagé dans ce travail, parfois invisible.

- Etat civil, Urbanisme (arrêt de la révision générale du PLU, réunion publique à venir), gestion du cimetière

- Accompagnement social (demande grandissante de logement)
- Le travail 24h /24h des agents de la MDR qui accueille 40 résidents, des agents dans l'ombre soucieux du bien être et du bien vivre des personnes âgées et vulnérables.
- **Marché de plein vent et soutien des commerces** en menant des actions touristiques aux retombées économiques par exemple **SAF avec 300 000€** de retombées économiques.

**Aire de camping-car** : financement en 2023 =33 375€ dont 13 350 de subventions du CD 31) / 400 séjours en 2024 (90€ / séjour = 36000€ de retombées pour le commerce local)

Une **nuite en chambre d'hôte**, c'est en moyenne 150€ de retombées économiques locales. Investir dans le tourisme, c'est soutenir notre commerce local.

L'organisation en 2025 des **Dimanches de caractère** les 1<sup>er</sup> dimanches du mois d'avril à décembre : ouverture GP, musées, animations. Faire venir des visiteurs en profitant l'offre de la Région avec les trains à 1€ le 1<sup>er</sup> WE du moi, qu'ils se restaurent et consomment à Martres (restau ouverts le dimanche midi pour tout le monde, Instant Plaisir, Auberge, Castet, La Rivière, Bulle en vrac, Kiosque à pizza)

- > **Les labels** Promotion et renforcement de l'attractivité de la Cité artiste
- **2024 : village étape (attente de la pose des panneaux) → soutien aux commerces**
- 2022 : station verte
- 2023 : Petites Cités de Caractère, Commune Halte Chemin de St Jacques
- Décembre 2024 : **Villes et Villages fleuris** (10 ans de travail depuis 2014, les récompenses départementales depuis 2016)

Chemins de rando : en 2024, aboutissement de plusieurs années de travail !! Installation parcours Patrimoine au sein du cœur de ville (travail depuis 2020), balisage de 2 sentiers (du lit de saint-Vidian à la table d'orientation / sentier Nature depuis 2016) et du nouveau tracé de la Via Garona (depuis 2016)

Nos efforts dans la visibilité touristique de Martres depuis plusieurs années payent. En 2024, nous avons accueilli au sein de l'OTI 65% de visiteurs supplémentaires qu'en 2023. En 2024, plus de 5000 visiteurs accueillis par l'OTI sur Martres.

## La culture, l'art, notre patrimoine

Nos lieux de culture vivent bien.

**Grand presbytère**- 4 expos en 2024 (Renversant, Noir d'Ivoire et Blanc papier par Salvador Caballe + les cours d'aquarelle en juillet et août, Retroperspective, Conversations)

10 ans en 2025

## La médiathèque

En 2024 : (rappeler gratuité depuis 2023)

- Nombres d'inscrits : 384 personnes (188 adultes et 189 enfants ainsi que 7 classes du groupe scolaire / CLAS / CLAE / crèche...)  
97 nouveaux inscrits en 2024

Animations 2024 :

- Bal trad en partenariat avec Angonia.
- Délibération du prix littéraire adulte « La plume martraise »
- Participation à l'animation musicale de Martres fête l'été en partenariat avec la Crim
- Chasse aux trésors en partenariat avec « les enfants du patrimoine »
- Pyjama party en partenariat avec Angonia
- Lecture théâtralisée en partenariat avec Angonia

3 Expositions 2024 :

- Du 2 mars au 13 avril : Le petit chaperon rouge (création interne)
- Mars 2024, l'exposition de « objet livre/livre objet » / PAHLM
- Du 5 novembre au 20 décembre : Jeux d'enfants d'après le tableau la ronde de Brueghel

2025 : poursuite des actions et animations de la médiathèque (Cédric Sire, expos, La plume martraise)

## Angonia

Même si les travaux ont été retardé et donc l'ouverture repoussée, la programmation culturelle a été proposée principalement ici et elle s'installe bien dans la vie culturelle du territoire, elle est prête à investir les murs d'Angonia au printemps.

>> 26 spectacles en 2024 + 7 résidences d'artistes

>> 2135 entrées tout public - 349 enfants - 244 bénéficiaires d'actions culturelles

Inauguration le samedi 17 mai 2025 et dimanche 18 mai. Programme en cours de construction, annonce en avant-première présence de Cali.

## Les musées

- Faïence : 3 expos temporaires en 2024 (sculpture, céramiques et « du pot au plat » de l'AFCC en fin d'année)

+ le réaménagement des espaces d'expositions de faïence pour la mise en valeur des dernières acquisitions et raconter l'histoire du savoir-faire faïencier (avec l'association des Amis de la faïence)

- Archéo : ouvert pour les visites (été, we salon)

Nos projets de valorisation de notre patrimoine et des métiers d'art se poursuit :

Projets métiers d'art

- AMI – « Pôles territoriaux d'industries culturelles et créatives » - travail avec les partenaires pour la structuration du pôle céramique autour de Martres-Tolosane en mobilisant les ressources du territoire, en formation avec le lycée Martin Malvy et avec les richesses touristiques du territoire.
- SUDOE (nouvelles technologies au service du savoir-faire traditionnel) + faïencerie du Matet

Partenariat avec Pezenas

15 artistes et artisans d'art.

Je veux dire un mot également pour **l'Epicentre**, lieu de culture important de la Cité artiste, ouvert et vivant grâce à Dick ANNEGARN et les Amis du verbe. L'Epicentre accueille toute l'année des artistes de tous horizons pour se retrouver autour de l'oralité.

+ concert + Festival du verbe le 14 et 15 septembre 2024 u Campin du Moulin (Dave, Jacques Weber, Bernard Ménez et les enfants de l'école une fois de plus impliquée=s et imprégnés dans la vie culturelle artistique de la commune).

## Transition et sobriété énergétique

Nos actions sont guidées par notre volonté de maintenir le dynamisme culturel, économique et touristique de la commune, nous devons les adapter aux exigences environnementales de notre époque.

Nous devons nous questionner sur nos besoins et les satisfaire en limitant leurs impacts sur l'environnement.

Une des réponses à l'enjeu majeur de la transition énergétique est **l'éclairage public**. Intégrant à la fois des dimensions économiques, environnementales et sociales, le SDEHG s'est engagé dans le déploiement de la technologie LED. A Martres-Tolosane, le programme LED++ a permis d'accélérer la rénovation de l'éclairage public pour arriver à 89% de l'éclairage public équipé en LED:

- LED ++ c'est La rénovation de 456 points lumineux en quelques mois

- 72 % d'économie d'énergie,
- 19570€ d'économie annuelle sur les dépenses d'énergie

Nous étudions l'amélioration énergétique des bâtiments de la mairie, notamment par l'isolation et la gestion énergétique.

Comme chacun d'entrevous le fait à son échelle, nous devons être scrupuleusement attentifs à nos dépenses énergétiques.

**En 2024, nous avons diminué de 24% la consommation électrique de nos bâtiments publics.**

En ce sens, nous travaillons à la mise en place d'équipements pour les **déplacements doux** :

- la création de 3 **itinéraires cyclables** en 2024 (vers école, Saint-Vidian/camping, Soulancé). En 2025, voie verte à partir de la gare.
- les travaux de la **gare** bien sûr vont en ce sens avec rénovation du bâtiment dans un cadre de bâtiment durable (matériaux utilisés, photovoltaïque en toiture, ...), aménagement d'un nouveau parking (perméabilité à l'eau des sols), et aménagement du parvis avec forte végétalisation, désimperméabilisation des sols)

La préservation de notre environnement passe aussi par la **gestion de nos déchets**. Chacun est responsable des déchets qu'il produit et de leur collecte. Nous devons le rappeler et rappelez chaque citoyen à sa responsabilité et au civisme. Nous sommes, vous l'avez tous observés, trop impactés par le dépôt sauvage des déchets qui engendre pollution et nuisances. Nos services et élus sont pleinement mobilisés pour pallier aux incivilités, pour favoriser le compostage avec l'installation de 3 composteurs publics, pour organiser des campagnes de nettoyage de la nature avec des bénévoles.

Je terminerai ce volet « environnement » par un mot de remerciement à l'Institut Médico Educatif d'Aurignac avec qui nous sommes partenaires pour l'entretien du **jardin pédagogique**. Ce jardin, créé en 2018 avec l'école, continue de produire et d'éduquer au maraîchage. Ce sont plusieurs jeunes encadrés qui interviennent régulièrement au jardin dans une démarche inclusive favorisant les apprentissages techniques.

Nous sommes très heureux de voir perdurer le projet de « jardin pédagogique » tout en maintenant le lien avec écoles, CLAE, aux jeunes de l'Espaces jeunes. Un bel outil !

**L'éducation à l'environnement** est indispensable. D'ailleurs, notre école est labellisée école développement durable, mènent différentes actions tout au long de l'année. En 2025, en lien avec le CLAE, il y a le projet d'installer et de faire vivre un **poulailler** au sein de l'école.

### **LES EVENEMENTS 2024 :**

Le carnaval par l'APE > 9 février

Fête de l'écotourisme et foire de printemps > 27 et 28 avril

Fête de la Trinité > 26 mai

Soirée Guinguette à l'EHPAD > 5 juin

Marché potier > 8 et 9 juin (Argiles en Occitanie)

Nuit des églises > 22 juin

Fête de l'été > 28 et 29 juin (asso culturelle et CRIM)

Forum des associations > 31 août

Festival du verbe > 14 & 15 septembre

Octobre rose > 1<sup>ère</sup> édition (ASPTT)

Salon des Arts et du Feu > 1<sup>er</sup>, 2 et 3 novembre (belle édition et remercier les commerçants et artisans qui ont ouvert leur boutique, le « off »)

Le marché de Noël > 8 décembre

Les cérémonies commémoratives toujours en présence des enfants de la commune

### **Nous rajouterons en 2025 :**

Les 10 ans du Grand presbytère

L'Inauguration d'ANGONIA, 17 et 18 mai

La Martraise, 25 mai

Grande traversée, escale à Martres le 29 juin

Remercier le travail et l'engagement des acteurs économiques et associatifs qui au quotidien contribuent au rayonnement de notre commune. Le lien entre la collectivité, les entreprises et les associations est essentiel.

Remercier tous les agents de la commune, de la maison de retraite, de la crèche et du CLAE qui œuvrent pour améliorer et faciliter le quotidien des martraises et des martrais. Tout comme eux, l'équipe municipale est pleinement engagée pour le cadre de vie, pour la solidarité, pour maintenir les services publics et le dynamisme de notre commune à tous les niveaux, associatif, commercial, culturel, artistique. Nous restons motivés et déterminés.

L'action et la motivation sont toujours au cœur de notre mandat, malgré une prudence financière obligatoire vu la conjoncture, nous mènerons en 2025 les projets pour lesquels nous nous sommes engagés et nous continuerons de préparer ceux à venir. Notre engagement est d'améliorer votre

cadre de vie, de proposer des services publics de qualité et d'œuvrer au quotidien en prenant en compte le passé, en pensant au présent et en préparant l'avenir.

Enfin, je nous souhaite de bonnes résolutions collectives pour améliorer le vivre ensemble, favoriser et encourager la solidarité, défendre nos valeurs républicaines de Liberté, d'Égalité et de Fraternité. Je reste persuadé que tout cela passe par la confiance, l'ouverture aux autres, la co-construction, le partenariat et les actions collectives, et non par la peur, le repli sur soi et l'individualisme. Kofi Anan, ancien secrétaire général de l'ONU, disait « *La seule voie qui offre quelque espoir d'un avenir meilleur pour toute l'humanité est celle de la coopération et du partenariat* ».

C'est dans ce sens que nous nous attachons au quotidien à faire vivre notre beau village, d'agir en collectif, avec l'ensemble des acteurs : élus, agents, citoyens et avec nos partenaires.

« Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin ».

Je vous remercie.